

Huesca, mes. 2 pesetas
 Fuera. { Trimestre. 6 »
 { Semestre. 12 »
 EXTRANJERO, AÑO. 42 »
 NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS
 Redacción y Administración: Mercado, 12, pral. - Telef. 75

LA TIERRA

Cementos Portland Zaragoza, S. A.
 ALMACEN
 Calle de Zaragoza, 11. - Huesca

ANO XII | Diario de la mañana. -- Organó defensor de la Agricultura y de la Ganadería altoaragonesas | Número 4.552

Comentarios

Meditación de fin de año

El día primero del que viene, según costumbre encantadora, el Emperador del Japón presidirá un gran torneo poético nacional. El tema impuesto a todos los concursantes es éste, bellísimo: «El mar, al amanecer». Todos los ciudadanos del Imperio pueden presentar sus composiciones al torneo. Hasta estos días se han recibido más de 40.000 y muchas de ellas son originales de soldados combatientes en Manchuria.

Hay, pues, en el Japón 40.000 japoneses por lo menos que, a pesar de la creciente penuria de la vida, sienten lo bastante la emoción de esa hora del mar para ponerse a escribir, porque así, además, lo quiere su Rey, una poesía... Y nótese que el tema restringe el número de concurrentes, por su calidad, a los habitantes de las zonas costeras y, a lo más, a quienes, siendo de tierra adentro, han visto alguna vez amanecer en el mar.

¿Cuántos, en España, en estos días de fin de año, acudirían para el día inicial del venidero a cantar el alba sobre el mar por responder a un tiempo a la emoción interior y al deseo del Jefe del Estado?... Y, sin embargo, el Japón mantiene una guerra cruel fuera de sus fronteras; y atraviesa una crisis mucho más honda que nosotros. Pero hay en el Japón una copiosa reserva de Poesía, de esta alegría del vivir, de este amor a la Naturaleza, de esta sensibilidad sana ante las sugerencias de la belleza. Hay en otros términos, «optimismo».

Aquí, entre nosotros, al morir el año, se impone la sensación de su muerte a la sensación de vida que el venidero nos ofrece. Se pasa de un pesimismo que se va a un pesimismo que viene. El nuevo año nace, entre nosotros, dentro del ataúd del que acaba de batir su postrer segundo. Y las horas de bullicio, de excesos con que despedimos al uno y recibimos al otro son no más que la ebriedad del que busca el olvido de lo que fué y la ignorancia de lo que será.

¿Cuántos escribiríamos ahora, por orden, unos renglones poéticos, en verso o en prosa, al amanecer sobre el mar?...

Y el tema es bien de año que nace, puesto que es de día que nace. El tiempo sin tiempo de la permanencia del mar invariable como pedestal del día que comienza para morir muy pronto y resucitar de la noche misma que le mató. [El amanecer en el mar]... Cuando no hay sobre la móvil llanura obstáculos contra la luz que asoma y va ganando por todo el horizonte de oriente la claridad lechosa, nacarada, aterciopelada, el camino a las estrellas de poniente. Todavía es de noche en el otro horizonte. Simiramos a oriente, un barco se nos destaca negro sobre blanco; si a occidente, otro, en blanco sobre negro. Lo mismo pasa con el oleaje. Poco a poco comienza a nacer el color por todas partes. Azulean el cielo y las aguas. Hay tal vez algunos estratos, unos cirros altos que se arrebolan brevemente. De pronto, al rojo blanco, sobre la línea lejana que es frontera ideal de cielo y agua, la tangencia primera del disco solar. Se explica bien la leyenda aquella de los viejos navegantes que contaban oír los chasquidos y chirridos del sol al hundirse en el mar, como los de la barra de hierro candente que el forjador templea en la fragua... [Ya es de día! Otro amanecer volverá mañana.

Impresión sólo visual. Pero quedan las otras, espirituales, afectivas. ¿Quién no siente y no piensa hondamente delante y en

medio de un amanecer en el mar?...

Pero son pocos los hombres de la ciudad que, tras un sueño reparador y honrado, acuden a la cita del alba. Pocos y cada vez menos, porque la ciudad va siendo, sobre todo, la antiterra, el anticielo.

Y hay un país, el Japón, donde este tema doblemente imperial, despierta emulaciones altas... He querido, a fines de año, siquiera un instante, pensar escribiendo en ese lejano país del Extremo Oriente; del Oriente de donde llega la luz que es el alma de la Poesía y de la Vida. — E.

RAPIDA

¡Millones, millones...!

Estos felices mortales a quienes la Suerte hizo el día 22 una caricia que estando cargada de dulzura no puede empalagar, han venido soñando durante unos días con esos miles de duros que en forma de guarismos interminables se iban revolviendo en su cerebro. Y, aun sabiendo que aquello era realidad, necesitaban la materialidad de ver el dinero para creer que todo lo ocurrido no ha sido un sueño.

La materialidad del dinero se presenta. Ayer los empleados del Banco de España de esta sucursal, han comenzado el recuento de moneda que «recién llegada de Madrid va a pasar a manos de esos infelices mortales o a nutrir bien las cuentas corrientes que abran o tengan abiertas en los establecimientos bancarios.

El dinero del «gordo» está en Huesca. Aquello que se decía estos días de miles de duros, es realidad que va bien respaldada por los paquetes de billetes bien apilados y los montones de duros que esperan a ser distribuidos.

¡Millones, millones para Huesca! Nosotros habremos de conformarnos en esta hora con pensar que cuanto se ha dicho estos días va a ser cosa hecha para unos cuantos; a lo sumo podremos comprobar merced a la amistad con cualquiera de los afortunados que esas cifras de tantos y tantos duros tienen una existencia real.

El que no se consuela, lector, es porque no quiere. Palabra.

De enseñanza

Se ruega a todos los cursillistas que no hayan obtenido plaza en el tercer ejercicio (universitario), que a la mayor brevedad posible se reúnan y cursen una instancia dirigida al señor ministro y director general, como hicimos los de Zaragoza entregándola personalmente al señor Llopis, en la que se hace la petición siguiente: Que para los que no obtuvimos plaza, sean válidos en nuevos cursillos, los ejercicios que en éste tenemos aprobados.

Es muy conveniente nos pongamos en comunicación todas las provincias para que un día determinado nos presentemos todos los comisionados en Madrid para exponer a la superioridad nuestras legítimas aspiraciones. — Por la Comisión, Eduardo Domínguez.

Dirigir vuestra correspondencia a Carmen de Arriba, Cerdán, 20, principal, Zaragoza.

DE SOCIEDAD

Con toda felicidad, ha dado a luz un hermoso niño la bella y distinguida señora doña Filomena Roca, esposa de nuestro muy querido amigo don Angel Pamplona. Madre e hijo continúan en perfecto estado de salud. Enhorabuena a tan venturosos padres.

RUN-RUN

Ayer oímos que....

el comentario entre la juventud se refiere sólo a la gran fiesta de fin de año que ha de celebrarse mañana, sábado, en el Casino Oscense.

.... este año van a ser más que nunca las muchachas que acudirán a comerse los doce granos de uvas esperanzadas en conseguir la felicidad que sueñan.

.... los aficionados al canto regional, después de oír a los ases de la casa cercana», tienen que reconocer que, hoy, por hoy, Camila Graña es la dueña en eso de la Jota.

.... hay quien asegura que en el año 1933 tendremos el Coso como para no dejar que los periodistas tengan materia con qué llenar sus comentarios a base del barro.

AL VUELO

La calumnia del fumador

Cuando la gente se dió cuenta de lo elegante que es parecer inglés no tuvo inconveniente alguno en fumar unos pitillos rubios que raspaban la garganta.

Durante mucho tiempo se ha estado considerando elegantes y deportistas a quienes perfumaban el ambiente con el humo de estos cigarrillos o impregnaban el aire de pronunciaci3nes inglesas.

Algúien ha querido aprovecharse de esta tendencia británica de la elegancia y del parecido del serrín con el tabaco inglés para vender en Madrid como tal tabaco unas cajetillas de un material indefinible.

Deben condenarse todas las supercherías; pero no se puede permitir que, a pretexto de esta condenación, se diga en los periódicos que «estas cajetillas contenían serrín y otras materias que no pueden fumarse».

En España nadie puede sostener en serio que el serrín no puede fumarse. Y, apurando un poco, tampoco se puede afirmar que haya materias que no se puedan transformar en tabaco de la Tabacalera.

Es una calumnia periodística, acaso involuntaria, ésta de lanzar a los cuatro vientos la sospecha de que exista en los tres reinos, animal, mineral y vegetal material alguno que el fumador español no pueda transformar en humo.

No. Los cigarrillos de la superchería podían contener cualquiera materia nociva, vitanda y explosiva; pero no fumable para el fumador español no hay nada en este mundo.

Hemos de buscar otras razones por las cuales las autoridades persigan a los autores del fraude.

Más seguro que la persecución se deba a anomalías del paso por la Aduana que a irregularidades en el paso por la garganta de los fumadores.

BENJAMIN

Leandro Pérez Barón
 Abogado en ejercicio
 Coso Bajo, 60 Huesca

DICE LA ALCALDIA

Estrecha y continua vigilancia de los perros

Hago saber: En circular del excelentísimo señor gobernador civil de esta provincia, inserta en el «Boletín Oficial» de 28 del corriente se encarga a los alcaldes la más estrecha y continua vigilancia de perros, adoptando las medidas reglamentarias que exigirán con todo rigor, imponiendo la sanción correspondiente a los infractores y denunciando inmediatamente a la Inspección provincial de Sanidad a toda persona mordida por perro sospechoso de rabia, a fin de que pueda ser tratada con la mayor urgencia en el Instituto provincial de Higiene.

Los agentes de mi autoridad, darán estricto cumplimiento a cuanto antecede y al Bando publicado por esta Alcaldía en 25 de Junio último, que dice así: Siguen en vigor cuantos Bando han sido dictados sobre recogida de perros sueltos por el término municipal.

Los dependientes de mi autoridad, además, averiguarán en lo sucesivo quienes sean los dueños de los perros que vagan por la ciudad, denunciándolos seguidamente. Aparte de la exigencia de su matrícula municipal, se impondrán a los denunciados las máximas sanciones.

Por interés de todos—ya que es asunto que afecta a la salud pública—espero en este particular máxima cooperación ciudadana.

Huesca, 29 Diciembre 1932. — El Alcalde, M. Sender.

OLIMPIA

Próximamente: 3 grandes películas, «La conquista de papá», «¿Qué vale el dinero?», «Una canción, un beso, una mujer».

Omnibus FIAT

Carrozado espléndidamente, para 18 plazas. Cubiertas nuevas

VENDO

JOSE MARIA TRISAN
 Ramón y Cajal, 1 HUESCA

DEL DIA

Siluetas de la calle

A ver si puede ser...

Uno de estos últimos días los periódicos han llevado a sus columnas varias noticias que, con diferentes circunstancias y con variaciones en la acción, tienen la misma naturaleza.

Se trata de la pirueta de un novio ante la proximidad del enlace matrimonial. Enfrentado de lleno con la realidad del «gran paso», el galán sintió el vértigo, vió empujarse su decisión y, por último, poniendo tierra de por medio, huyó en busca de la impunidad que cree encontrar en la distancia.

Una informalidad en materia de amor planteada en las mismas puertas del matrimonio, cuando la novia, compuesto su ajuar, se cargó de dulces ilusiones y esperó inútilmente el momento solemne en que la su vida quedara ligada a la de aquel hombre que tantas veces le había prometido perdurable felicidad.

Dos denuncias han sido las presentadas en Juzgados de Barcelona. Sobre la canalladita de huír se presenta la agravante de llevarse lo que no es de uno. Porque resulta que los dos novios que hubieron de romper su compromiso verbal pero solemne, ratificado durante muchas jornadas, además de destrozar las ilusiones de la presunta mujer han cometido «el alarde pasional» de creer que los dineros depositados en sus manos por la futura mujer en una gran muestra de confianza ciega, eran ya de su pertenencia y por tanto que de ellos libérrimamente podían disponer.

Dos novias, en un mismo día, quedaron en Barcelona esperando inútilmente la llegada del novio para celebrar la ceremonia que establece el vínculo. Y las dos, además, fueron víctimas, sobre el engaño duro, de una estafa más o menos bien hecha.

A esto, no hay derecho. La mujer, más sentimental que nosotros, con más potencia en los afectos, no merece esto. Y si esto fuera un hecho aislado menos mal. Es que parece ser la iniciación de un sistema nuevo: el de la estafa mediante la dulce mentira del amor. El estafador ha elegido un terreno en el que operar; es más costoso de tiempo el procedimiento, pero, indudablemente, más seguro.

Unas frases oportunas, cuatro requiebros galantes a tiempo, unas promesas formalmente hechas, y, en resumen, cuando la fruta está madura, la escapatoria llevándose las pesetas que la mujer entregó para ir fabricando el nido...

Señores novios: un poco más de formalidad. A estas cosas no hay derecho.

DON IMPERTINENTE.

Diputación provincial

Señalamiento de pagos para el día 30 de Diciembre:

José Ferrer, 630'35 pesetas; Salvador Ena, 6.585; Santos Solana, 115'50; Lorenzo Rubio, 175'25; José Lacruz, 2.889'90; Agustín Cabrero, 1.963'30; Mariano Ramón, 702; Rafael Serrate 372; Antonio Palacio, 170; Raúl Bert, 192; Tomás Cuello, 130; Antonio Buonomis, 472'45; Teodoro Galindo, 2.623; Pascual García, 27; Almacenes de San Juan, 774; Celedonio Jiménez, 2.380; Almacenes de San Pedro, 372; Adrián Bonet, 503; Francisco Lorenzo, 776'30; Ramón Muntul, 847'75; Ricardo Compairé, 13'80; Aragüés Hermanos, 690'70; Ferretería San Orenco, 152'50; Hidro Eléctrica de Huesca, 566'35; Ayuntamiento de Huesca, 135'60; T. Uriel, 155'70; Compañía Telefónica, 19'50; Rafael Serrate, 964'10; Angel Baratech, 1.177; Antonio Palacio, 127'50; Lorenzo Rubio, 142'75; Santos Solana, 198; José Ferrer, 435; T. Laglera, 87; Teodoro Galindo, 932'97; Pascual Campo, 502'95; V. Campo, 16; José Galindo, 288'40; Almacenes de San Juan, 107'80; R. Compairé, 96'27; Almacenes de San Juan, 161'80; José María Sánchez, 8; Ferretería Vallés, 21'50; Manuel Escartín, 69; Manuel Ota, 25; T. Uriel, 214'15; F. Oliván, 36; Sanatorio Nogueiras, 3.849'70; Manicomio de San Baudillo, 40.107'50 pesetas. — Total, 74.003'34 pesetas. — El Presidente, Sixto Coll.

tas 632'55; don Pascual Bernal, 1.338'89; don José María Badía, 2.147'75; don Angel Aldanondo, 2.188'71; don Vicente Maza; pesetas 5.614'68; don Máximo Eguzabal, 5.779'60; don Cristóbal Mateos, 12.220'29; don José Lorda, 92.948'62; don Vicente Beltra, pesetas 33.195'07; don Guillermo Pérez, 9.323'71; Banco de Crédito Industrial, 30.108'89; don Gerardo Troitíño, 68.074'12. Importa el señalamiento, pesetas 290.650'48.

Libramientos de señalamientos anteriores pendientes de pago que han de hacerse efectivos hasta el día 31 del actual:

Señores Jalbert y compañía, 294'35 pesetas; señor jefe del Circuito Nacional, 1.269'86; don Rafael Vilalta, 2.530'89; don Isidoro García, 112'55; señores Ereño y compañía, 17.127'50; señor inspector veterinario de Bielsa, 74'03; don Miguel Ferrero, 617'64; don Máximo Eguzabal, 4.002'10; don Jose Sarsa, 1.000; señor administrador principal de Correos, 59'22; D. Francisco López, 241'25.

ECOS....

El mayor animal del mundo que se cree ha existido sobre la superficie de la tierra, y del que se han encontrado restos en los terrenos antediluvianos, es el llamado «brontosaurus».

En la Pensilvania existe una mina de hielo que tiene una profundidad de doce metros y está situada en la vertiente de una colina. El hielo se forma en verano, sin que los geógrafos sepan a qué atribuirlo.

Los leones son muy aficionados a la música, y pasan horas y horas escuchando tranquilamente y dando muestras de la satisfacción que le produce, pero ha de ser una melodía lenta y dulce, pues rugen y se agitan cuando la música es agitada y fuerte.

Delegación de Hacienda

Nota de señalamiento de pagos para el día 30 de Diciembre: Señor jefe de Estadística, 238; don Manuel Latorre, 888'30; don José P. Pérez, 1.451'20; señor alcalde de Santa Cilla de Jaca, dos mil; ídem ídem de Hecho, 2.500; ídem ídem de Fonz, 2.500; ídem de Castiello de Jaca, 2.500; ídem de Nueno, 3.000; ídem de Aragüés del Puerto, 3.500; ídem de Graus, 4.000; ídem de Lierta, 4.500; don Salvador Cuota, pese-

Información telefónica de "La Tierra," - España y Extranjero

Madrid, 29 (11'30)

Los cambios de las monedas

Los cambios que se registraron en la jornada de ayer, han sido los siguientes:

Francos franceses: 47'85.

Francos suizos: 236'50.

Francos belgas: 170'30.

Liras: 62'95.

Libras: 40'65.

Dólares: 12'29.

Marcos: 2'92.

Escudos portugueses: 0'372.

Pesos: 3'16.

El ministro de Instrucción va a descansar unos días

Hoy marchó a Alicante el ministro de Instrucción Pública don Fernando de los Ríos. Se propone permanecer unos días en la capital levantina para descansar.

Un interesante Decreto sobre el personal de Prisiones

Las cárceles quedan agrupadas en tres apartados, incluyéndose en el tercero, en el de trabajo atenuado, a la prisión de Huesca.

La «Gaceta» de mañana publicará un Decreto del ministerio de Justicia sobre la distribución a los funcionarios de Prisiones. Consta la disposición de once artículos y un preámbulo.

En la parte dispositiva de cinco Decretos se establece la división de las prisiones en tres grupos: de servicio intenso, de servicio corriente y de servicio atenuado.

En el primer grupo se colocan la prisión de San Miguel de los Reyes, el Penal del Dueso, las celulares de Madrid, Barcelona, Valencia y otros establecimientos.

En el segundo grupo quedan comprendidas diversas prisiones provinciales.

Y en el tercer grupo se incluyen las cárceles de mujeres y otras prisiones provinciales, entre ellas la de Huesca.

Se dispone que ningún funcionario del Cuerpo de Prisiones podrá obtener un ascenso sin antes haber prestado dos años consecutivos de servicio en una de las Prisiones catalogadas en el primer grupo.

No serán nombrados los inspectores sin llevar cinco años de directores en un Establecimiento penitenciario.

Los funcionarios que estén incluidos en los grupos segundo y tercero ingresarán por conveniencia personal en el primer grupo.

Las vacantes que se produzcan de jefe de Administración y de director se cubrirán por dos turnos: uno por la antigüedad y otro por concurso.

Disposiciones de la «Gaceta»

Se publica la ley aprobando los Presupuestos para el año 1933

La «Gaceta» de hoy publica una autorización para conceder al Gobierno de Méjico un crédito de 70 millones de pesetas para la construcción de barcos en nuestros astilleros.

Otra ley aprobando los Presupuestos generales del Estado para el año 1933.

Los abastecedores de los establecimientos benéficos y la Diputación de Almería

Ayer llegó a Madrid el Alto Comisario en Marruecos, López Ferrer, y conferenció con el jefe del Gobierno

Otro decreto del ministerio de Trabajo admitiendo la dimisión presentada por Fabra Rivas de su cargo de director general de Trabajo.

Notas madrileñas

El fiscal de la Audiencia de Madrid envía un escrito al Juzgado para que se incoe sumario por la agresión de la calle de Velázquez

Premios para periodistas

El diario «ABC» publica hoy las convocatorias para la concesión de los premios «Mariano Cavia» y «Luca de Tena» a los mejores artículos periodísticos.

Por las misiones de Fernando Poo

El Padre Postius ha entregado unas cuartillas en las que relaciona la proposición hecha para continuar el mantenimiento de las misiones españolas en Fernando Poo.

No habrá Consejo de ministros en la semana próxima

Dentro de la semana próxima no se celebrará ningún Consejo de ministros porque los ministros de Obras Públicas e Instrucción, estarán descansando fuera de Madrid, y además porque en la semana siguiente se celebrarán tres reuniones.

Hallazgo de una bomba

Los obreros que trabajan en la calle de Alcalá encontraron esta mañana una bomba con la mecha apagada.

Parece que fué depositada allí sin intención y si con el fin de desprenderse de ella únicamente.

Sumario por una agresión

El fiscal de la Audiencia ha dirigido un escrito al Juzgado para que se instruya sumario por la agresión ocurrida recientemente en la calle de Velázquez a don Juan Gutiérrez, y que parece iba dirigida al gerente del periódico «El Sol».

Un Consejo de guerra

En la Cárcel Modelo se ha visto el Consejo de guerra seguido contra seis soldados y siete paisanos de Alcalá de Henares, acusados de estar complicados en un movimiento de naturaleza comunista.

Se imponen penas de cuatro, tres y dos años y a uno de los encartados únicamente a seis meses.

Ha sido absuelto el soldado Manuel Aguilar.

El alto comisario en Marruecos conferenció con Azaña

López Ferrer dice que acaso la causa de los sucesos haya sido la propaganda comunista

El alto comisario de España en Marruecos, señor López Ferrer, llegó hoy a Madrid.

Esta mañana visitó al jefe del Gobierno.

Cuando salía de la entrevista se le preguntó al señor López Ferrer

cuál había sido la materia tratada y contestó:

—He dado cuenta amplia al señor Azaña de los sucesos ocurridos en el Norte de Africa.

Como se le preguntara cuál era su opinión sobre las causas que pudieron provocar tales sucesos, dijo que no estaban determinadas las causas; desde luego es muy posible que haya que buscarlas en la propaganda comunista que se ha llevado a cabo.

Un periodista le dijo si era cierto el rumor que aseguraba haber presentado la dimisión del cargo de Alto Comisario.

—No hay nada de eso aún. Sé que el Gobierno me sustituye en la función, pero yo no he presentado la dimisión.

Se suspende la velada en la que iba a celebrarse la obra «R. I.»

Por disposición gubernativa ha sido suspendida la velada en la que se iba a estrenar la obra de José Martín «R. I.».

La velada era en honor del doctor Albiñana y se pensaba destinar la recaudación para los deportados de Villa Cisneros.

¿Es cierto que Santiago Alba ha ingresado en las huestes de don Alejandro Lerroux?

En los corrillos políticos don de se comenta la actualidad, ha circulado con bastante insistencia el rumor de que el ex ministro don Santiago Alba había hecho su ingreso en las huestes del partido radical.

A la noticia se le ha procurado dar confirmación oficial, pero no ha sido posible pese a los esfuerzos hechos por los reporteros.

Barcelona

En nuevos registros hechos en la casa de la calle de Mallorca, donde fueron halladas las mil bombas, se encuentran otros explosivos

Pidiendo mantas

Varios miembros de una manifestación de obreros sin trabajo se entrevistaron con el alcalde, señor Ayguadé, a quien le manifestaron que una casa de abonos había anunciado la entrega de una manta a cada necesitado y se terminó el reparto sin haber socorrido a todos. Le pidieron la entrega de una manta a cada uno y que se habilite un departamento del Castillo de Monjuich para dormir en estas noches tan crudas.

El alcalde dió órdenes para que se entregara una manta a cada uno y les dijo que en cuanto a la segunda petición que estudiará la mejor solución para el asunto.

Hallazgo de bombas

En la casa número 633 de la calle de Mallorca hizo explosión un petardo. La Guardia civil rea-

zó un detenido registro, encontrando mil bombas, además de abundantes útiles para la fabricación de éstas.

Realizado un nuevo registro en la casa de la calle de Mallorca, se halló pólvora en abundancia y bastante cantidad de mecha.

También fueron encontradas cuarenta cajas de dinamita, varios fusiles y armas cortas.

El automóvil que emplearon los individuos que huyeron de esta casa, es de la matrícula de Barcelona, número 11.950 y se encontró abandonado en la barriada de Orta. Dentro del coche fueron halladas varias prendas de vestir y una pistola.

Detenidos a disposición del juez

Hoy han quedado a disposición del juez de instrucción los detenidos por depositar bombas en los talleres de ebanistería.

LA TIERRA en Zaragoza

Las autoridades han tomado eficaces medidas de vigilancia en las líneas férreas

Intento de asalto a una Caja

En la Sucursal de Cetina del Banco Zaragozano intentaron violentar unos ladrones la caja de caudales, dentro de la cual había treinta mil pesetas.

No consiguieron sus pretensiones.

Para el establecimiento de una Ciudad Universitaria

Una comisión formada por representantes de la Diputación provincial y de la Universidad, tuvo una reunión con el fin de estudiar la posibilidad de instalar en Zaragoza una Ciudad Universitaria.

Se nombrará un Comité ejecutivo que se encargue de todas las gestiones primeras.

Ante un posible conflicto

Ante la posibilidad de ser planteado el conflicto ferroviario, las autoridades han adoptado grandes y eficaces medidas de vigilancia para evitar actos de sabotaje de ninguna especie.

Los obreros del Norte son contrarios a la huelga.

Unas manifestaciones de Gil Robles

Afirma que la ley de Congregaciones religiosas que se aprueba será más sectaria que el actual proyecto

LUGO.—Durante su estancia en esta ciudad recibió a los informadores. Les dijo que si las elecciones primeras que se celebren en España están hechas con sinceridad, las fuerzas de derecha tendrán gran influencia política actuando como centro.

Afirmó que la ley de Congregaciones religiosas que ha de votarse en las Cortes, ha de tener todavía más espíritu sectario que presenta el proyecto.

No creo —añadió— en la salida del núcleo gubernamental a los socialistas.

Se refirió después al Estatuto Gallego diciendo que todas aquellas regiones que se hallen en condiciones de administración,

STUDEBAKER

Seminuevo, a toda prueba. Informarán, Ainsa, 7, 2.º

Olivo "Changlot Real."

Variedad. La más conveniente y apropiada.

Vides americanas con garantía de autenticidad.

AYELO MALFERIT. — Valencia.

a garrotazos mesas, puertas y vajilla.

El dueño se refugió en sus habitaciones particulares.

Destrucción del gobernador de Tenerife

SEVILLA.—El gobernador de Tenerife, don Rafael Rubió Carrión, de filiación radical, que vino a esta ciudad a visitar a su madre, que se encuentra enferma, ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación, destituyéndole de su cargo.

El señor Rubió Carrión, al acusar recibo de dicho telegrama, protesta de la forma en que se ha llevado a cabo el cese.

Trágico accidente de aviación

LERIDA.—A las once de ayer mañana se recibieron noticias desde Esterrí de Aneó comunicando que el día anterior por la tarde en la Creu del Port (Port de la Bonatgua), y a consecuencia del viento y de la nieve capotó un avión.

El aparato se incendió y perecieron carbonizados dos de los ocupantes, resultando gravísimamente herido el otro.

Posteriormente se ha sabido que el avión salió ayer de Barcelona con rumbo a Toulouse.

El viento le desvió de la ruta y la nieve que caía al pasar sobre el Port de la Bonatgua le hizo capotar, con tan fatales resultados para sus ocupantes.

Una de las víctimas era esposa del superviviente.

Ambos, juntos con el otro muerto, que pilotaba el avión, realizaban el viaje de bodas.

Extranjero

Las operaciones contra los insurrectos

TEGUCIGALPA.—Según noticias de carácter oficial, en las cercanías de Santa Rosa, las tropas gubernamentales han derrotado nuevamente a los rebeldes, haciendo numerosos prisioneros y apoderándose de una gran cantidad de armas.

Las fuerzas de la aviación militar han contribuido a sofocar el movimiento revolucionario, bombardeando las posiciones de los rebeldes.

Sangriento encuentro entre los rebeldes de Nicaragua y la guardia nacional

NUEVA YORK.—Comunican de Managua al «New York Times», que cuando los rebeldes se disponían a ejecutar al personal de dos trenes que habían capturado, llegó un destacamento de la guardia nacional, quien pudo librar a los empleados de la suerte que les estaba reservada.

Con este motivo se produjo un encuentro entre los rebeldes y la guardia nacional, del que resultaron muertos tres de éstos y 38 rebeldes.

¿Serán suspendidas las hostilidades a primero de año?

BUENOS AIRES.—«La Nación» afirma que el Gobierno argentino ha recibido noticias de su representante en Washington comunicándole que las hostilidades entre el Paraguay y Bolivia serán suspendidas a primeros de año, retirándose los ejércitos beligerantes y quedando sometida la cuestión del Chaco al arbitraje del Comité de Potencias neutrales.

EL SABADO DESPEDIDA

DEL AÑO, EN EL

ODEON

Obsequia a su distinguido público, a las doce en punto, con las clásicas uvas de la suerte, y la proyección de la admirable comedia frívola, de carácter deportivo, dialogada en italiano

Roba corazones

Por Mari Kín y Armando Falconi

EL DOMINGO

Monsieur, Madame y Bibí

¿Quién es Monsieur? ¿Quién es Madame? ¿Quién es Bibí?

¡Muera Bibí!, gritan los hombres.

¡Viva Bibí!, gritan las mujeres.

Se vende

VACA CEBONA

TERNERA DE LECHE

TERNASCO FINO

Todos los días, en la

Carnecería de la señora
vida de Juan Larrosa

PADRE HUESCA

Teatro Olimpia

Domingo próximo, primero de Año Nuevo

ESTRENO

de la película más alegre que se ha filmado

UN CHICO ENCANTADOR

(IL EST CHARMANT)

Por Henry Garat y Meg Lemonnier

Ecos del Alto Aragón

Fin y principio de año ganadero

Mi condición o clase de vida no me permite hablar, y poco por eso, mas que de temas relacionados con la ganadería; por eso mis trabajos siempre tienen que oler y saber a lo que soy: a pastor. Pero aunque así sea, séame permitido decir algo para referirme al fin y principio del año ganadero, su desarrollo en el Pirineo aragonés.

Fin, llamamos los pastores la fecha aproximada en que se hacen las últimas operaciones de venta de ganado; y principio, la en que empujados por la nieve abandonamos la montaña para vegetar en la ribera.

Principio, pues, de año social que acaba de pasar fué para la ganadería altoaragonesa una verdadera obsesión; el triste y pobre aspecto que ofrecían los montes, primero, y la enorme y jamás registrada nevada, después, lo revelan del modo más elocuente. Esta tuvo derivaciones muy amargas y sus efectos fuéronse sintiendo aunque paulatinamente, mermando los ganados, sufriendo bajas sin cuento y dejando en lastimoso estado a las que habían de ser pobres sobrevivientes. El esfuerzo económico que hubo que hacer para salir de aquel terrible e inolvidable atolladero se sumó al motivo para calificar el principio de año de verdaderamente desastroso. Y aunque se dice que «año de nieves año de bienes», éste refrán no tuvo cumplida confirmación. El tiempo siguió de mal en peor y era el mes de Mayo cuando los deseados pastos hicieron su débil aparición. Por estas causas, el ganado salió flojo y atrasado del invierno y las operaciones del esquillo no se pudieron efectuar hasta bien avanzado Mayo.

Creíamos que vendría a remediar en algo nuestra angustiosa situación el precio de la lana, y éste, lejos de aumentar, descendió un 7 por 100, reduciéndolo a dos pesetas el kilo.

Llegó el día de marchar a la montaña, acompañándonos siempre la mala racha de vicisitudes; estamos en Junio y aunque el invierno fué pésimo, pudo venderse algún que otro ganado; pero se presentó Extremadura fuerte y abundante y pronto sintiéronse sus efectos para deprimir la producción regional. Llegamos y fueron los ganados a sus puestos respectivos, donde tienen que crecer y engordar; pero se inició el temporal de lluvias que todos conocen y en lugar de aumentar decreció su peso. Primera quincena de Agosto, y los ganados que hoy no está en condiciones de pique no pueden estarlo ya en el tiempo que queda de año. Los chalanos no se ven. Por fin aparecen dos sultos y nuevos. Cargan con dos rebaños de corderos, los mejores, que son de Jacinto y «Pablín». Llevan sólo los machos, sin hembras. El precio, treinta y nueve pesetas uno. Es admisible, pero bajísimo, porque pesan un promedio de doce kilos. Llegó y fué avanzando Septiembre, «el de las zozobras», sin que se viese nadie; por fin se anuncia la llegada del bueno de Macario, todo perspicacia y habilidad, que la va prolongando en espera de la «revuelta» para jugar a su carta favorita. Y lo consigue. Hubo lluvias y nieves que hicieron replegar los ganados al interior y tanto chesos como ansoñanos, tuvieron que adaptarse a la obra de Zorrilla, rindiéndose «de rodillas y a sus pies».

Compró casi todos los corderos que había inventados en los Valles de Ansó y Hecho al precio de 32 pesetas como máximo promedio. ¿No es esto vergonzoso, no causa sonrojo el que una ganadería tan numerosa como la del Alto Aragón, en el año 32 viva en la anarquía y carezca de espíritu de unión para dejarse vejar y no defender su producción que es su vida? ¿Qué me dices ganadero de Ansó, Hecho, Tena, Broto, Benasque y Roncal, qué me dices?

Si recapacitaras un poco e hicieras memoria; si reunieras todos tus recuerdos para tener presente en todo momento, como base fundamental de tu vida, que tus ovejas te demandan todos los inviernos un presupuesto de 25 pesetas cada una para que su producción, bien diezmada en abortos y bajas aquí, la basquilla se encarga allá, valga solamente 30, verías bien a las claras que tu porvenir y tu vida no está en lo individual y en la independencia anárquica, sino en la sociedad bien constituida y orientada; pero como vives como vives porque eres lo que eres, darás por contestación lo de siempre: un leve encogimiento de hombros.

«Mala marcha, compañeros, mala marcha es la que llevamos! Es preciso despertar y despabilar, pues por doquiera que vamos, bien sabéis todos que encontramos el arma homicida que atenta contra nosotros constantemente. Esta está desde la mano del más simple e imprudente guarda hasta la otra propietaria de grandes latifundios. Hay que tener presente que España toda, excepto nosotros, se mueve con vistas a la unión para crearse fuerzas con que defender sus derechos y sus intereses; y nosotros que estamos más necesitados que nadie debemos seguir ese útil ejemplo, asociándonos también. De otra suerte, la ganadería que trahuma en Aragón la veo sumida en la miseria, totalmente perdida, y los ganaderos convertidos en peones de albañil o engrosando las filas de los parados.

Y daremos fin al año 32 para terminar con brevedad en el principio del que hoy empieza. De éste hasta la fecha poco podemos decir; desde luego, podemos anticipar un año bueno en la cría de corderos, y si el aborto no se deja sentir y la basquilla no se acuerda podemos vaticinar un año abundante y bueno en toda su extensión. Los ganados bajan buenos y los montes los reciben con abundosos buenos pastos. Ahora lo que es preciso es que Extremadura venga a la zaga para que la ganadería aragonesa sea dignamente respetada y el precio de la carne, en res viva, ocupe el lugar que le corresponde.

Veremos, pues, qué nos reserva el tiempo, y entre tanto, a toda la ganadería del Pirineo aragonés, con toda sinceridad, le desea un año feliz, de prosperidad y de suerte.

JORGE PUVO.
Pastor ansoñano.

Mirador internacional

Nuevos aspectos de la política europea

El paréntesis que impone la solución definitiva del pleito de las deudas y, sobre todo, la expectación de la resolución final de los Estados Unidos ante el caso de Francia y las demás potencias insolventes, nos conceden tiempo para hacer alguna meditación sobre el posible comienzo de una nueva fase de la política internacional europea. El caso de Francia, no coincidiendo con Inglaterra en asunto tan grave como el de las deudas, quizá haya sorprendido más de la cuenta a quienes no extienden su mirada por encima de una docena de años o, mejor, desde la iniciación de la Gran Guerra. Porque la historia no empezó precisamente en 1914, y extendiendo la vista a más dilatados horizontes, no se dejará de apreciar que las dos mayores potencias aliadas, si desde ese año han marchado unidas, sin embargo, aun en ese mismo tiempo han tenido cada una de ellas intereses no siempre coincidentes y hasta a veces en asuntos de vital trascendencia. Por eso no hay que maravillarse ahora tanto de que en una cuestión concreta Francia e Inglaterra aparezcan separadas.

ODEON

«Monsieur, Madame y Bibi»

Un poco de lo mucho que la crítica ha dicho sobre «Monsieur, Madame y Bibi», que se estrenará el domingo en este local.

Sugestiva comedia, de las Seleccionadas Filmófono, rebosante de gracia y comicidad, interpretada notablemente por los célebres artistas Mary Glory, Florelle, René, Lefebvre y Jean Daxe.

Toda la película es un equívoco continuo; la música de Paúl Abraham, movida y agradable, con algunos números bien cantados y con gracia parisina, por la genial Florelle.

En la trama, los jóvenes esposos, «Paúl» (René Lefebvre) y «Clary» (Mary Glory), aguardan la llegada de «Mr. Brown» (Daxe), director de la fábrica de automóviles americana que «Paúl» representa en Viena; todo está preparado para el día siguiente, pero «Mr. Brown» adelanta su llegada, que coincide con una riña fenomenal entre «Monsieur» y «Madame» a causa del perrito «Bibi», cariño de ésta, caprichosa en extremo, la cual quiere sentarlo a la mesa de los invitados, y al oponerse rotundamente «Monsieur», a pesar de lo mucho que ama a «Madame», ésta le abandona en el momento de recibir a «Mr. Brown». La casualidad de encontrarse en la casa en ropas menores, «Anny» (Florelle) la secretaria de «Monsieur», por haberse mojado el vestido al abrir equivocadamente el grifo de una ducha, hace que «Mr. Brown» la tome por «Madame».

Desde este momento el gracioso equívoco aumenta al presentarse «Madame» que tiene que pasar por la secretaria, desarrollándose movidas escenas hasta el desenlace, feliz para todos, incluso para «Anny», que pesca al millonario «Brown».

(De «Lea», revista profesional de información para los empresarios).

Alimentación económica

A precios insospechados, por lo baratos, se vende:
Patata cuarentena legítima, a 0'20 pesetas kilo.

Manzana hortells, a 0'50 pesetas el kilo.
Higo de caja primera, a 1'30 pesetas.

Uva de inmejorable calidad, a 1'45 pesetas el kilo.
Verduras de todas clases.
Todo en CASA PARAISO, Coso Bajo, 84.

Amam se necesita para criar en su misma casa, informes, en esta Administración.

¿VOTARIA USTED POR BIBI? O CONTRA BIBI? LA MUJER QUIERE A BIBI EL MARIDO NO LO QUIERE... ¿QUE PASARA EN Monsieur, Madame y Bibi

Vea usted este descacharrante film de «Selecciones Filmófono»

El DOMINGO, solemne estreno en el ODEON EL LOCAL DE LOS INSUPERABLES PROGRAMAS

vivendi» preludio de una aproximación pacífica entre nosotros y Alemania».

Prosigue todavía: «Para esa aproximación impónese que sea más fuertes para, aunque no sea más, afianzarnos en nuestra amistad y resistirnos a intrusiones invasoras evitando ser arrastrados a aventuras. Reconozcámoslo sin rodeos: no podemos pensar en mantener a Alemania en un estado de inferioridad. Y siendo esto así, ¿qué conducta manda la prudencia adoptar?» Contesta incógnita: «Una inteligencia mutua».

Dice luego el gran escritor que esa inteligencia se logrará cuando ambos países puedan entenderse de corazón a corazón, por medio de Gobiernos que legítimamente representen los intereses nacionales, y no por medio de los partidos. Y exprésase así: «Nada tenemos que ganar tratando con los socialistas o comunistas alemanes, y sí podemos perder mucho».

Las razones de Luis Bertrand no pueden ser más precisas. Ellas que representan el sentir de muchos franceses, y unidas a las apreciaciones que nosotros mismos hemos hecho observando el desarrollo de los sucesos del momento presente, permiten vislumbrar que la política europea acaso va a entrar por nuevos cauces. La cuestión de las deudas puede dar origen a la constitución de un poderoso núcleo continental, tal vez de una política de tierra firme, que hace un poco más de un siglo había germinado en el poderoso cerebro de Napoleón Bonaparte.

LAURENT LA CAVE

Ginebra, Diciembre 1932.

Se vende Casa situada en el Coso de García Hernández. Darán razón en esta Administración.

RELIGIOSAS

30 DE DICIEMBRE

Santos de hoy

La traslación de Santiago apóstol y los Santos mártires Severo y Honorio.

La traslación de Santiago apóstol

Tres festividades del apóstol Santiago celebra la Iglesia durante el año.

La primera la conmemoración del milagro en la batalla de Clavijo, donde apareció el apóstol Santiago y dió el triunfo de la batalla a los cristianos cuya fecha es el 23 de Mayo.

La segunda la muerte gloriosa en el martirio de Santiago, que se conmemora el 25 de Julio, y la tercera la de hoy.

Hoy esta fiesta se refiere al milagro obrado con los sagrados restos del apóstol.

Las venerandas cenizas de este Santo reposaban en Jerusalén, pero el Señor quiso honrar a España y los sagrados huesos de Santiago, milagrosamente, recorrieron el vasto mar y al fin el cuerpo venerando de Santiago, quedó parado en las costas de España.

Esé terreno, donde apareció el cuerpo de Santiago, fué llamado Compostela, y el rey de León, Alfonso el Casto, por inspiración divina, edificó la magnífica Basílica como recuerdo a la milagrosa traslación.

Cultos del día

Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.

Las verdades de la gran casa industrial

Chocolates Orús

Garantizamos todos los chocolates de nuestra marca

CLASE ECONOMICA. — Hemos conseguido, en esta modesta clase, dar una calidad superior dentro de la economía de su precio, sustentando criterio de poco margen de ganancia y superar a todas las marcas conocidas. Contiene mayor cantidad de Cacao que marca la ley.

CLASES ESPECIALES. — Muy recomendado a Comunidades, Colegios, Hoteles y familias por su riqueza en calidad, dándolos al mercado con los números 5, 6 y 7 familiar, con o sin canela y a la vainilla en peso de 350 y 400 gramos

CLASE FINA SUPERIOR. — De sólo cacao Caracas, azúcar, canela o vainilla; es decir «entiéndase bien» que son «garantizados puros» para personas de posición y modestas que quieran disfrutar del bienestar que da tomar tan delicado artículo, que no supera otro en el mundo. Lo damos al mercado con los números 8, 10 y 12 y la clase de Su Santidad Pío XI.

4.000 libras o paquetes que se fabrican a diario «dicen es la casa de más importancia de Aragón y honra de España».

Nuestra fábrica modelo, es de la mejor del mundo, por su maquinaria moderna, espléndida presentación, personal práctico muy antiguo en la casa que completa el cuadro de nuestra gran obra.

Siempre agradecido así lo dice, JOAQUIN ORUS

Depósito exclusivo en Huesca **Confitería y Pastelería VIUDA DE PORTA**

OCASION

ARADO BISURCO «OLIVER», estado como nuevo; se vende.

Razón en esta imprenta.

PEDID EN LAS LIBRERIAS

la nueva obra de ORGANIZACION Y PROCEDIMIENTO de que son autores doña Avelina Tovar y don Miguel Sánchez de Castro.

Necesaria a Maestros y Normatistas; útil a todos, pues los problemas tratados tienen un alto sentido humano que a todos importa.

Precio 2'50 ptas. ejemplar.

Caja de Ahorros

(Bajo el protectorado y la Inspección del Gobierno)

INTERES QUE ABONA

Libretas de Ahorro a la vista.	4	por 100
Libretas de Ahorro diferido	4'50	por 100
Imposiciones a plazo.	4'20	por 100

OFICINAS: Caja de Previsión Social de Aragón

Para facilitar a los imponentes la colocación de sus ahorros, esta Caja se encarga gratuitamente de la compra de valores por orden de aquéllos.

Nueva Agencia de Negocios, matriculada

A cargo de don Pedro Esteban Clavero y don Enrique Otal Larré, oficiales de Secretaría judicial

Representación y Recaudación de Ayuntamientos. Gestión de toda clase de Asuntos Administrativos y Jurídicos, para los que se cuenta con Abogado y Procurador. Confección de cuentas, presupuestos y repartimientos. Tramitación de instancias y obtención de documentos. Certificados de antecedentes penales del partido, del Registro Central de Penados y de Últimas Voluntades. Licencias de caza, pesca y uso de armas. Administración de fincas rústicas y urbanas. Revisión de cuentas. Cumplimiento de exhortos, cartas órdenes, etcétera.

Especialidad en cobro de créditos de todas clases.—Oficinas: Calle de Duquesa de Villahermosa, núm. 5, 1.º (Antes Mercado)

Hermoso saldo es el que prepara la CASA FRANCO

Más zapatos que nunca en caballero, señora y niño

Aprovechar estos días del 2 al 10 de Enero para calzarnos por muy poco dinero

NO CONFUNDIRSE: DEL 2 AL 10 DE ENERO

Zapatería de hijos de Hermenegildo Franco SAN LORENZO, 10, 12 y 14 HUESCA

